

Petite histoire des échanges agricoles internationaux

La libéralisation de l'agriculture est souvent perçue comme un processus linéaire et inéluctable entamé au XIX^e siècle – pour l'approvisionnement des pays du Nord en produits tropicaux notamment – et que les accords de Marrakech de 1994 n'auraient fait qu'entériner. L'histoire des échanges agricoles depuis le XIX^e siècle montre qu'il n'y a eu ni tendance à la libéralisation des politiques, ni croissance tendancielle des échanges. L'agriculture a été, et reste, un secteur soumis à des régulations politiques plus ou moins fortes selon l'époque. La libéralisation agricole reste avant tout un mot d'ordre du commerce mondial, et non un processus global et homogène.

LÉGENDE

où ?	Territoires menant une politique publique en matière agricole.
pourquoi ?	Les buts de cette politique.
comment ?	Les moyens nationaux et internationaux mis en œuvre.
et alors ?	Conséquences commerciales.

XIX^e–1913 Premières politiques agricoles

où ?	Europe occidentale (sauf la France, la Hollande, le Danemark, le Danube).
pourquoi ?	Assurer des salaires industriels bas en réduisant le coût des dépenses alimentaires.
comment ?	En important des produits alimentaires au plus bas prix.

où ?	France.
pourquoi ?	Conserver la primauté politique des propriétaires terriens.
comment ?	Protéger l'agriculture de la concurrence extérieure.
où ?	Etats-Unis, Canada, Australie, Nouvelle Zélande, Argentine, Uruguay, Sud du Brésil, Sumatra, Birmanie.
pourquoi ?	Absorber un excès de main-d'œuvre par l'agriculture.
comment ?	Développer l'agriculture.

où ?	Hollande, Danemark, Danube, Inde.
pourquoi ?	Besoin de capitaux impose de trouver des débouchés extérieurs.
comment ?	Abandon de la polyculture traditionnelle pour une monoculture d'exportation.
et alors ?	Les échanges internationaux tendent à s'accélérer entre pays producteurs et pays consommateurs.

1914–1945 Retour sur des agricultures nationales

où ?	Pays européens.
pourquoi ?	Assurer l'autonomie alimentaire dans un contexte d'instabilité internationale.
comment ?	Favoriser les produits nationaux et coloniaux en imposant des droits de douane, en contrôlant les marchés et en créant des offices de commercialisation.
où ?	Etats-Unis.
pourquoi ?	Améliorer l'équilibre de la balance commerciale en développant une agriculture d'exportation.
comment ?	Soutenir la modernisation de l'agriculture.
et alors ?	Les échanges internes aux empires coloniaux dominent les échanges internationaux (34 % du commerce agricole mondial).

Source : Banquet Davison,
L'Institution des pays en
développement dans les
échanges internationaux
de biens et services, 1999.

et alors ? Marginalisation accrue des
pays les plus pauvres dans
les économies agricoles.
► Luminion européenne et les
Amériques dominent la
négociation agricole internationale.

tronale.

comment ? Des aides « décapantes »
viennent compléter les réve-
nus des agriculteurs.

pourquoi ? Respecter les accords de libre-
échange avec le marché mondial.
► Guerre commerciale UE/
Etats-Unis (Market access).

qui ? Ailleurs de périodes
d'échéances et de penitence,
sur les marchés et à basse
des prix.

comment ? Croissance des importations
alimentaires dans les pays du
Sud, la réduction des interventions
sur les marchés et la baisse
des prix.

pourquoi ? Respecter les accords de libre-
échange avec le marché mondial.
► Guerre commerciale UE/
Etats-Unis (Market access).

qui ? Pays agro-exportateurs.
► Abandon des politiques inter-
nationales de régulation.

comment ? Démantèlement des offices de
commercialisation et de la poll-
ution des marchés nationaux.

pourquoi ? Répondre à la demande inter-
nationale. Des politiques inter-
nationales de régulation.

qui ? Pays en développement.

comment ? Intensifier la production
agricole nationale. Des poli-
tiques publiques assurent la
stabilité des marchés nationaux,
part des revenus des pro-
ducteurs et des investisse-
ments.

pourquoi ? Permettre une consommation
de masse.

qui ? Pays industrialisés.

comment ? Procéder, affirme du
Nord-Amérique latine, Afrique
subsaharienne.

pourquoi ? Soutenir l'industrialisation.

qui ? Pays industrialisés.

comment ? Mise en œuvre des plans d'aids.

pourquoi ? Spécialisation dans les produits
de luxe et de haut niveau.

qui ? Pays en développement.

comment ? Démantèlement
et crise du modèle

Depuis 1986
Mise en conformité
1972-1986 Emballement

1945-1972 Fragmentation des marchés

de la production.
► Marginalisation progressive
des pays en développement
de projets de l'Agence
des Nations unies pour le
développement (ONUDD, 1961).
Les premiers accords du GATT
courent 30 % de la production agric-
cole mondiale soit équivalent.

et alors ? Selon les exportations grecques
des pays en développement
de projets de l'Agence
des Nations unies pour le
développement.

comment ? Des aides « décapantes »
viennent compléter les réve-
nus des agriculteurs.

pourquoi ? Respecter les accords de libre-
échange avec le marché mondial.
► Guerre commerciale UE/
Etats-Unis (Market access).

qui ? Ailleurs de périodes
d'échéances et de penitence,
sur les marchés et à basse
des prix.

comment ? Croissance des importations
alimentaires dans les pays du
Sud, la réduction des interventions
sur les marchés et la baisse
des prix.

pourquoi ? Respecter les accords de libre-
échange avec le marché mondial.
► Guerre commerciale UE/
Etats-Unis (Market access).

qui ? Pays agro-exportateurs.
► Abandon des politiques inter-
nationales de régulation.

comment ? Démantèlement des offices de
commercialisation et de la poll-
ution des marchés nationaux.

pourquoi ? Répondre à la demande inter-
nationale. Des politiques inter-
nationales de régulation.

qui ? Pays en développement.

comment ? Intensifier la production
agricole nationale. Des poli-
tiques publiques assurent la
stabilité des marchés nationaux,
part des revenus des pro-
ducteurs et des investisse-
ments.

pourquoi ? Permettre une consommation
de masse.

qui ? Pays industrialisés.

comment ? Procéder, affirme du
Nord-Amérique latine, Afrique
subsaharienne.

pourquoi ? Soutenir l'industrialisation.

qui ? Pays industrialisés.

comment ? Mise en œuvre des plans d'aids.

pourquoi ? Spécialisation dans les produits
de luxe et de haut niveau.